



OPINIÓN

RAÚL AVILEZ ALLENDE

SABER POLÍTICO

Ganó Delfina y ganó Claudia

La derrota de Morena en el Estado de México no sólo hubiera beneficiado a los conservadores, también hubiera favorecido al Canciller Marcelo Ebrard en su búsqueda por ser designado candidato morenista a la presidencia de la República. Era la última esperanza que le quedaba para ver caer a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum y aparecer como plan B. No fue así, la maestra Delfina Gómez ganó y con ella, Claudia se posicionó.

Más allá de ir a tomarse la foto en la campaña de la candidata morenista triunfadora, de todas las corcholatas, la que realmente asumió como propio el reto de ganar por primera vez el Edomex, y con esto darle un golpe mortal a las intenciones conservadoras de convertirse en un riesgo real en la sucesión presidencial del próximo año, fue Claudia. Se la jugó y ganó.

A pesar de que las encuestas eran muy favorables, Claudia Sheinbaum sabía que no iba a ser un día de campo y le brindó todo su apoyo a la maestra Delfina. A diferencia de las otras corcholatas, una derrota mexiquense le sería

endosada y una victoria terminaría, como sucedió, por convencer de que ella sí es capaz de derrotar a los conservadores y a sus partidos, PRI, PAN y PRD.

En el imaginario colectivo permeó la anécdota de que el presidente Andrés Manuel López Obrador le había puesto como condición para ser la candidata a sucederlo, el triunfo en el Edomex. Ese mismo imaginario ya tiene su respuesta y se consolida la idea de que sí #EsClaudia.

Tampoco fue un día de campo, la maquinaria priista acompañada del voto masivo de las clases más acomodadas, es una combinación peligrosa. Jugaron rudo, sabían que se jugaban su futuro, los priistas a ras de territorio, me-



tiendo fuerte el cuerpo y los panistas a nivel de redes sociales y medios de comunicación. Los perredistas sólo fueron escandalosos, meros testigos con menos del 3%.

Fueron 8 meses de acompañar la estrategia de la maestra Delfina, sin descuidar o desatender a la Ciudad de México. Ocho meses que rindieron fruto y lo que viene ahora es el tejido fino, la parte en la que se procesa adecuadamente la designación de Sheinbaum como abanderada morenista, y en este proceso, el presidente de Morena, Mario Delgado tiene un papel fundamental. No importarán todos los logros que ha tenido el partido bajo su dirección, lo único que importa ahora es que sea capaz de llevar a buen puerto la sucesión presidencial del 2024.

Y esto pasa por la inclusión, que nadie que deba estar quede fuera y que nadie que no deba estar entre a meter ruido; pasa por reglas del juego claras y acordadas; pasa por un arbitraje imparcial; pasa por un proceso transparente y ágil; pasa por procesar los resultados antes de hacerlos públicos; pasa por una operación cicatriz para que las corcholatas que no ganaron sientan que sí ganaron algo; y pasa por lograr esto a nivel presidencial, pero, también en cada uno de los estados de la República.

Nada fácil, y el tiempo no se detiene. Pero los conservadores la tienen más difícil, no solo el PRI recibió el golpe más fuerte desde que perdió la presidencia en el 2000, también perdió Santiago Creel y lo sabe, se veía más triste que Alejandra del Moral.

ENTRE GITANOS

INFORME LEGISLATIVO

Las y los diputados morenistas del Congreso de la CDMX acudieron al llamado de su partido y pusieron su granito de arena en la victoria del Edomex. También se vieron por ahí algunos senadores y diputados federales, como la coyoacanense Marisol Gasé, quien, por cierto, está a punto de rendir en grande su segundo informe legislativo. Mucho que informar, sobre todo en materia de equidad de género y no discriminación. No la pierdan de vista.

MORELOS PARA LAS MORELENSES

A quien se le vio cerca de la maestra Delfina durante la campaña fue a Margarita González Saravia y a pesar de ello, no ha parado de recorrer cada comunidad morelense, siguiendo los pasos de su compañero de lucha y presidente, Andrés Manuel López Obrador. En Morelos se escucha decir que urge que la verdadera transformación llegue, pero de la mano de una mujer, morelense, cercana al pueblo, Obradorista y Claudista, como Margarita.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



Ricardo Rocha ejerció un trabajo crítico hasta el final. El mismo día de su muerte, señaló que "AMLO viola la veda electoral". Genio y figura...

Rocha, el crítico

"Lo cierto es que este Goliat empequeñece, mientras que los Davids que él creía minúsculos crecieron y se multiplicaron".

Ricardo Rocha, 2019

El presidente López Obrador lamentó en Twitter, el 4 de junio, el fallecimiento de Ricardo Rocha: "Fuimos muy amigos. Me abrió espacios en medios de comunicación cuando casi todo estaba cerrado para nosotros".

Rocha entrevistó a López Obrador en 1996, cuando este encabezó la toma de pozos petroleros de Pemex en una protesta campesina. Su relación fue muy estrecha desde entonces porque los dos se identificaban con las causas de la izquierda. Jorge Armando Rocha, hijo de Ricardo, hoy periodista cercano a la 4T, recordó ese mismo domingo: "Cuando fui a ver a AMLO al campamento de 2006, en el corredor Reforma/Zócalo, me saludó y me dio un abrazo con cariño: 'Tu papá es mi hermano. Somos hermanos', me dijo".

Esta hermandad se fracturó cuando López Obrador llegó a la Presidencia. El Presidente incluyó a Rocha en una lista de periodistas que supuestamente habían obtenido contratos indebidos en el gobierno de Enrique Peña Nieto. Rocha lo negó insistentemente y el 28 de mayo de 2019 se presentó en la mañanera y le espetó: "No sé si sus colaboradores no saben leer o mienten intencionalmente, pero en mi caso ja-

más hubo contratos de compra-venta de opinión editorial". Defendió su trabajo en la dirección del canal del Congreso de la Ciudad de México, que en lugar de ser negocio lo había obligado a aportar recursos de su bolsillo. Se quejó de que los gobiernos anteriores lo descalificaban por "lopezobradorista, y qué curioso que ahora el lopezobradorismo me quiera etiquetar de peñista".

"Presidente -dijo-, nadie está en contra de usted y su gobierno, porque sería estar en contra de México. Solo le pedimos que evalúe qué le aporta más, si una crítica inteligente, de buena fe, constructiva, o los lacayos que cuando usted pregunta la hora le responden la que usted quiera".

Rocha creció en el barrio capitalino de Tepito. Empezó su carrera periodística en 1975 en el canal 8 de televisión, incorporado a Televisa en 1972. Emilio Azcárraga Milmo, El Tigre, lo adoptó como uno de sus periodistas favoritos. Rocha hizo programas para Televisa como En Vivo y Para Gente Grande en los que combinaba reportajes políticos y culturales con presentaciones de artistas. Sus crónicas sobre la revolución sandinista en 1996 le ganaron el Premio Nacional de Periodismo. Presentó ese mismo año un dramático video de la matanza de Aguas Blancas en Guerrero.

Yo lo conocí en los ochenta. En 1996, en la "guerra de las televisoras", se me acercó para buscar una entrevista con Ricardo Salinas. Hicimos una mesa en TV Azteca en la que él y

yo interrogamos a Salinas. Tras el fallecimiento del Tigre, Rocha salió de Televisa, puso su propia agencia informativa, Detrás de la Noticia, y condujo Animal Nocturno en TV Azteca con Patricia Llaca. Años después promovió que hiciéramos un programa juntos, Rocha y Sarmiento, que nos divertía enormemente; recuerdo en particular una emisión en el Mama Rumba, clásico lugar de salsa cubana en la colonia Roma.

"Para mí es una pérdida lamentable, la de Ricardo", dijo ayer AMLO. "Gran periodista, extraordinario. Dejó muchos alumnos, alumnas, en el periodismo". Efectivamente, muchos periodistas hoy reconocidos hicieron sus pininos con él.

Rocha ejerció un trabajo crítico hasta el final. Su último tweet, el mismo día de su muerte, señaló que "AMLO viola la veda electoral". En su último artículo en *El Universal*, el 31 de mayo, describió al Presidente como un "prometedor David, transmutado en Goliat, el que ha utilizado el Congreso... como oficialía de partes y al que, sin ningún respeto, ni siquiera pudor, ordena aprobar sus iniciativas sin cambiarles una sola coma". Genio y figura...

• EL 24

AMLO cenó ayer con las corcholatas y sus gobernadores. No lo hizo en Palacio Nacional, sino en un restaurante privado. Quería que todo el mundo supiera que está lanzando el proceso de sucesión.



Glorieta de Colón Canal del Congreso: prevalecen ‘ilegalidad y pecado social’



Más de 4 años han pasado, y vuelve a ocurrir lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador calificó en febrero de

tante en la carrera presidencial dentro de Morena. Lo veremos.

2019 como “ilegalidad” y “pecado social”: que es retener los salarios a los trabajadores. Y de nueva cuenta sucede en el Canal del Congreso de la Ciudad de México. Esta vez no han tenido quién los defienda, porque el actual director del Canal, Diego Saturno García, es un burócrata que cuida su hueso. Viene de haber sido director del “Capital 21”, la

televisora oficial del Gobierno de la Ciudad de México, que sobrevivió a pesar de su gestión. De acuerdo con quejas de trabajadores, se les han retrasado sus pagos salariales hasta casi 3 meses, sin mediar explicación convincente. Y a quienes han osado quejarse o hablar con los medios de comunicación para denunciar esa irregularidad, como el caso de los trabajadores Felicitas Galván (Fely Carnalla), Brenda Bazán, Rual Silva y Jorge Humberto Chávez, son despedidos por Diego Saturno. Esto, porque los comunicadores, el pasado 23 de mayo, se manifestaron con pancartas ante el Pleno Cameral, lo que hizo evidente que ya es insostenible Diego Saturno como director del Canal, quien además responsabiliza a la diputada Martha Ávila, la mandamás del Congreso que quiere ser candidata de Morena a la Alcaldía Iztapalapa.

ROSA ICELA PIDE CALMA

Otra aspirante, la más de Morena por la Ciudad de México, Rosa Icela Rodríguez, algo percibe, y por eso es que lanza un llamado a los aspirantes de su partido para que prevalezcan la unidad y las propuestas, y se manifestó en contra de una contienda de descalificaciones. “Me niego a una contienda interna en contra de los integrantes del Movimiento.

Hay que hacer propuestas, ser propositivos”. Este martes, ocurrirá un anuncio muy impor-







OMISIONES Y OPACIDAD

Frustran ordenamiento territorial en la CdMx

La administración local oculta sistemáticamente la información a la población, señala Salido Magos

ARTURO PANSZA

La presidenta de la Comisión de Uso y Aprovechamiento del Espacio Público del Congreso de la Ciudad de México, la panista María Gabriela Salido Magos, denunció que, con omisiones y opacidad, el gobierno capitalino frustra el ordenamiento territorial, al tiempo que reconoció que tanto la academia como la sociedad, discrepan de lo dicho por autoridades en torno al Plan General de Desarrollo y del Programa General de Ordenamiento Territorial.

Resulta que las supuestas irregularidades en la conformación del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP) y la falta de una ley, impide que exista un programa válido de ordenamiento territorial, en tanto que la postura de la bancada del PAN en el Poder Legislativo local, es que la supuesta suspensión de la consulta, fue estrategia dolosa de la jefatura de gobierno para trabajar con grupos afines y evitar la participación social.

Para la diputada de Acción Nacional, Salido Magos, después de la presentación del documento que regirá el ordenamiento territorial de la capital en los próximos 15 años, academia y sociedad han tenido declaraciones encontradas respecto de su contenido. "De manera formal, los documentos no han sido entregados al Congreso, por lo que no podemos saber si de los documentos que circulan en chats, uno es la versión oficial del Programa General de Ordenamiento Territorial", precisó en entrevista.

Ante la confusión generada con el supuesto contenido, la congresista del blanquiazul declaró: "es lamentable que el gobierno de la ciudad haya anunciado el Programa General de Ordenamiento Territorial diciendo contar con el respaldo vecinal,

pero los mismos vecinos señalan que no se ha socializado realmente el documento, y tampoco se ha presentado al Congreso".

Una vez que indicara que el ejemplo es claro, debido a que la administración local oculta sistemáticamente la información a la población, detalló que al revisar los sitios web oficiales, como los respaldados por el IPDP, no es posible encontrar la nueva versión de los documentos anunciados por el titular de la Secretaría de Gobierno (SECGOB) de la administración citadina.

"La única certeza que dejan es el albaño y el trabajo a espaldas de la ciudadanía, para imponer sus intereses en las reglas del ordenamiento territorial en la capital, los próximos 15 años", advirtió.

El hecho es que, el Congreso local en su II Legislatura, cuenta con la Comisión de Ordenamiento Territorial de la Ciudad de México, presidida por el morenista Carlos Cervantes Godoy para hacer el análisis a fondo del tema, pero a la fecha no se ha pronunciado al respecto.

Cuestionada si al interior de ese órgano legislativo, del cual es secretaria, se ha avanzado en algún proyecto de Ley, la representante popular del albiazul expuso: "en noviembre hubo reunión de comisiones unidas para la comparecencia del titular de SEDUVI (Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda), pero hace más de ocho meses que la comisión no sesiona de forma ordinaria, y no tenemos conocimiento de algún proyecto que haya avanzado para la Ley de Ordenamiento Territorial".

Por lo que hace a la legalidad de los documentos anunciados, Gabriela Salido aclaró que en su oportunidad advirtió de la necesidad de publicar en la Gaceta Oficial un acuerdo que dejara sin efecto el proceso iniciado en julio, en facultad de la Jefatura de Gobierno, sin embargo, eso no pasó, y ahora es evidente que, dando la espalda a la ciudadanía, se trabajaron en secreto los nuevos documentos.

Mencionó que en este sentido, grupos de vecinos, colectivos, representaciones de pueblos, barrios originarios y comunidades indígenas califican como un misterio el contenido exacto del Programa General de Ordenamiento Territorial, debido a que circulan documentos anexos.

Después de la presentación del documento que regirá el ordenamiento territorial de la capital en los próximos 15 años, academia y sociedad han tenido declaraciones encontradas respecto de su contenido





Construcciones sin ton ni son, son resultado de la falta de un ordenamiento territorial /IGNACIO HUITZIL





Línea 13

UN FANTASMA EN DONCELES

• La presencia de **Ricardo Rocha** en el Congreso de la Ciudad aún se siente y a más de uno parece que podría sacarle un buen susto. Y es que, entre las y los legisladores traen una discusión muy álgida, sobre el supuesto despido de 4 personas trabajadoras del Canal del Congreso de la CDMX. La y los afectados acusan un despido, en represalia por solicitar que se regularice su situación laboral. Sin embargo, el pleito que tuvo la Primera Legislatura con el periodista Ricardo Rocha, entonces titular del Canal, terminó con la decisión del Pleno, de desaparecer la estructura laboral del medio y, con ello, todos los derechos de los trabajadores. Desde entonces las contrataciones son bajo una figura de proveedor y si a eso le sumamos los recortes que hace la Oficialía Mayor el panorama es otro. Por lo pronto habrá que ver qué deciden, si les regresan los derechos o todo sigue igual.

EXTRAORDINARIO EN CIERNES

• El proceso de selección de los integrantes del Consejo Judicial Ciudadano podría ser uno de los motivos para que el Congreso de la Ciudad realice un Periodo Extraordinario en próximos días. Por lo pronto, se prevé que el próximo miércoles la Junta de Coordinación Política, convoque a sesión a las y los coordinadores y coordinadoras de las diversas fuerzas políticas representadas en el recinto de Donceles y Allende, a fin de definir los temas y dictámenes que podrían incluirse en la orden del día. Y posiblemente determinarán la fecha de la sesión. Ya veremos que otros temas consideran prioritarios las y los legisladores.

RESARCIR GASTOS

• El Congreso de la Ciudad aprobó por

unanimidad reformas a la Ley de Protección Animal, en materia de gastos generados por la custodia de animales asegurados por maltrato o crueldad. Las modificaciones y adiciones a las fracciones III y IV del artículo 59 y el artículo 59 Bis, evitará que asociaciones protectoras de animales o personas físicas registradas tengan que pagar los gastos que implican el aseguramiento de seres sintientes rescatados y en ningún caso, los animales que hayan sido víctimas de maltrato o crueldad serán devueltos a la persona que los agredió. Al respecto, el diputado **Jesús Sesma** recordó que, en octubre pasado, la PAOT aseguró a más de 100 caninos en la alcaldía de Tlalpan, "situación que generó gastos para la dependencia y albergues sin que existiera un medio jurídico para poder cobrarle al o los presuntos maltratadores"; con ello serán los agresores los que paguen esos gastos.



Mensaje Político Sheinbaum contra Ricardo Rocha

Por Alejandro Lelo de Larrea

Apenas iniciado su gobierno, el 5 de diciembre de 2018 la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum ordenó una persecución contra el periodista Ricardo Rocha para destituirlo antes de tiempo de la Dirección General del Canal del Congreso de la Ciudad de México, en la cual tenía contrato firmado hasta 2022.

Esas labores de 'presión' ya le tocaban a Ernestina Godoy, en esos días presidenta de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Congreso capitalino. Intentó que Ricardo Rocha aceptara el cierre del Canal legislativo, pero ante la negativa del periodista, optaron por la asfixia presupuestaria.

El área administrativa del Congreso, por supuesto dependiente de Godoy, comenzó a retener los salarios de los trabajadores del Canal para debilitar a Ricardo Rocha –acaecido el pasado domingo–. En este contexto se dio la primera incursión del periodista en la mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 1 de febrero de 2019.

"Abrimos la sesión de preguntas y respuestas. Vamos con Ricardo, primero, por respeto", dijo López Obrador. Y Rocha se soltó: "Me conmovió mucho lo que usted dijo ayer, de que retener salarios en este país era no solamente un delito, sino también un pecado social. Entonces, yo en esta ocasión quisiera, me permito dejarle, porque represento a más de 100 trabajadores y me duele lo que está pasando con ellos, quisiera dejarle con sus colaboradores, son dos hojitas nada más, tenga usted tiempo de leer este documento que he titulado: 'La verdad sobre el Canal del Congreso de la Ciudad de México. Un mes de salarios retenidos'. Señor presidente, se lo vengo a presentar con todo respeto a propósito del exhorto que usted hizo ayer sobre esta materia".

López Obrador respondió: "Lo recibimos y vamos a apoyar en todo lo que podamos. Y reafirmo lo que dije ayer: la retención de salario está prohibida en la Constitución y en las leyes y, además, es un pecado social. Mañana, no, el lunes les voy a traer el fundamento bíblico... es parte de la historia de las ideas políticas, es parte de la historia de la filosofía. Entonces, tenemos que tener ese conocimiento

y, en efecto, no se deben de retener los salarios a los trabajadores".

Un cercano al presidente López Obrador, amigo de Sheinbaum y de Rocha, intercedió para tratar de resolver el conflicto. Pero la jefa de Gobierno para no negociar puso una excusa absurda entre los políticos: que no era asunto de ella, sino del Congreso de la Ciudad de México. Continuaron apretando a Rocha: en julio le mandaron desalojar las oficinas porque el Congreso no habían pagado la renta.

Pero Rocha no se quedó callado. En esos días, se celebró un foro sobre medios públicos en el propio Congreso. Ahí, el periodista pidió a Sheinbaum que se acordara cuando –30 años atrás– se encontraron en Los Ángeles, California, junto con su entonces pareja, Carlos Imaz. Pero al menos en público Rocha nunca reveló lo que ocurrió.

En octubre de ese 2019 le tocó hacer el trabajo sucio al diputado panista Mauricio Tabe, quien como presidente de la Jucopo finiquitó la relación laboral con Rocha y todo su equipo.

El domingo, tras el fallecimiento del periodista, cinco minutos después de que López Obrador externó sus condolencias, Sheinbaum lo hizo también en su Twitter. "Descanse en paz el periodista Ricardo Rocha. A sus familiares y amigos, mis sinceras condolencias", posteó. ¿Alguien le cree lo de "sinceras"? Es pregunta.



Piden abrir debate sobre la ordenación territorial

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabé, pidió que se realice una reunión urgente del Cabildo de la Ciudad de México para que a los alcaldes se les dé a conocer el proyecto de Programa General de Ordenamiento Territorial (PGOT) enviado en días pasados al Congreso capitalino.

En conferencia de prensa, el funcionario dijo que "la planeación en la Ciudad de México no debe tener nombre y apellido", en referencia al secretario de Gobierno, Martí Batres.

Tabé indicó que el PGOT "genera incertidumbre por cuatro puntos específicos, el primero y más importante es la inconstitucionalidad, pues no se ha aprobado la Ley de Ordenamiento Territorial y tampoco hay director en el Instituto de Planeación, lo que ha hecho que el secretario de Gobierno, Martí Batres, tome la batuta en este asunto.

Añadió: "De un plumazo tiraron a la basura el esfuerzo del Instituto de Planeación y ahora quien coordina el proceso de planeación es el secretario de Gobierno, claro que eso le genera una falta de legitimidad de origen (al documento) porque le están poniendo nombre y apellido al proceso de planeación cuando lo que se debió hacer fue llevarlo al terreno de la neutralidad".

Añadió que la Constitución capitalina establece que el Congreso local debió haber aprobado una Ley de Ordenamiento Territorial para poder someter a discusión un programa al respecto y enfatizó que sin esa ley, el documento base que regula la explotación y el uso del suelo en la ciudad está cuestionado de origen, por no haber sido consultado ni con los vecinos ni con las organizaciones sociales ni con las alcaldías.

Tabé hizo un exhorto a las autoridades de la administración central a que permitan la discusión y el debate del contenido que debe tener el Programa General de Ordenamiento Territorial.



EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabé, durante la conferencia de prensa realizada ayer en la sede del gobierno local.

2

Propuestas
envió el Gobierno
capitalino al Congreso

